

Misiva fue conocida en la víspera de la votación por las pensiones

Carta de aseguradoras de EE.UU. estuvo presente en el debate de los diputados

RICARDO CÁRCAMO

No quedó en el aire la carta que horas antes de que se iniciara la votación de la reforma, envió al Presidente Boric y otras autoridades chilenas el Council of Life Insurers (ACLI), entidad gremial agrupa a las aseguradoras de Estados Unidos.

Firmada por su CEO, David Chavern, el documento plantea la preocupación de los inversionistas norteamericanos, con capitales en las AFPs chilenas, por varios puntos del proyecto de pensiones, el que, al final de la tarde de miércoles, tenía visos de que sería aprobado. En el documento, Chavern plantea sus "preocupaciones sobre la reforma de pensiones que ahora está frente a la legislatura chilena", por "la forma en que las disposiciones clave de la reforma violarán los derechos de inversión".

El documento no quedó en el aire porque varios de los diputados que rechazaron el proyecto este miércoles, aludieron en su argumentación las posibles consecuencias que la nueva ley podría acarrear en la relación comercial con el país del norte.

Luis Sánchez, jefe de la bancada de Republicanos, dijo que "al inicio de la sesión, nosotros solicitamos un informe en derecho por parte de la Secretaría Legislativa con un análisis de si esto podría afectar o no tratados internacionales". Además, agregó que "el valor de la palabra empeñada es muy importante y si el país ha suscrito tratados internacionales que nos obligan a cumplir ciertas obligaciones con otros países, tendremos que honrar eso".

Mientras, la diputada Camila Flores (RN) dudó que "ya sean instituciones

Su contenido fue arduamente apoyado y criticado en el hemiciclo, donde se cuestionó el efecto de los tratados de libre comercio en materia previsional.

privadas, ciudadanos comunes y corrientes y nosotros mismos los que estamos acá, incorporados en este Congreso, estamos realmente conformes. Todos, prácticamente, todos los importantes analistas en esta materia están en contra".

¿Qué decía la carta?

La carta remarca que si bien Chile ha construido una buena reputación como un socio relevante, confiable y dispuesto a respetar los tratados de libre comercio (TLC), esta propuesta iría en contra de los compromisos, además de que crear ventajas injustas para los nuevos participantes del mercado a expensas de los inversionistas estadounidenses, lo que amenaza la posición de Chile como

un destino confiable y estable para la inversión extranjera".

Además, la carta de ACLI apunta hacia la propuesta de licitar hasta el 10% del stock de cuentas que actualmente administran las AFP, cada dos años, a quien ofrezca la menor comisión. Esto constituiría una expropiación de inversiones significativas de EEUU con Chile, y una obligación de Chile de otorgar un trato justo y equitativo a los inversores estadounidenses, junto a otras violaciones del derecho internacional.

También se cuestiona la incorporación del Instituto de Previsión Social (IPS), dentro de la reforma, con la posibilidad de prestar servicios de administración de cuentas a quienes quieran participar como inversionis-



MOISÉS MUÑOZ

La carta iba dirigida a Boric y fue considerada en el debate parlamentario.

tas en los fondos de pensiones.

La carta argumenta que sería un trato injusto para los incumbentes que han realizado inversiones significativas durante las últimas décadas. Esta medida otorgaría a los nuevos inversionistas una ventaja competitiva en costos e inversión. Señalan además, lo que dijo la Ministra del Trabajo de incluir un inversor público, financiado por el Estado, lo que afectaría aún más a las administradoras de pensiones, ya que se crearían condiciones de mercados injustas.

Vieja historia

El excañiller Ignacio Walker aseguró que no es primera vez que los aseguradores estadounidenses han levantado la voz sobre posibles reformas en materia previsional. "Esto es una vieja historia. Recordemos que en el año 2008 la presidenta Bachelet instaló un pilar solidario, al lado de un pilar de capitalización individual. Desde esa fecha, cada vez que se ha insinuado una reforma en Chile al sistema previsional, los aseguradores estadounidenses han hecho ver por escrito en forma oral, en reuniones, sus aprehensiones respecto de diversos temas", explicó.

"Si estuviera Joe Biden o hubiese sido Kamala Harris, yo le aseguro que no habría una carta como esta. A mí me parece algo completamente infundado, y lo que me llama la atención es que se trate de una suerte de amenaza velada que yo atribuyo al sistema político que está viviendo Estados Unidos, y que de alguna manera ellos se pueden sentir empoderados por esta administración de Trump", concluyó Walker.